

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salida de Palma, domingo, ocho mañana, y jueves, cinco t. Llegada á Ibiza, domingo, cuatro tarde, y miércoles, seis m. Llegada á Valencia, lunes y viernes, seis mañana. Salida de Valencia, martes y viernes, dos tarde. Llegada á Palma, miércoles, doce mañana, y sábado siete m. Salida directa de Palma para Mahon, sábado cinco tarde. Llegada directa á Palma de Mahon, jueves seis mañana.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7⁴⁵ mañana, 2⁴⁵ y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma y La-Puebla: 3 (mixto), 7¹⁵ mañana, y 5¹⁵ tarde.
De La-Puebla á Palma: 3³⁰ (mixto), 7⁴⁰ m., y 5⁴⁰ t.
De La-Puebla á Manacor: 7⁴⁰ m., 2⁴⁵ y 5⁴⁰ (mixto) t.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1³⁰ tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—El martirio de san Timoteo, mártir, en Roma, en la vía Ostiense.

San Hipólito, obispo, en Porto, esclarecido por su doctrina; el cual en el imperio de Alejandro por haber confesado animosamente la fe, atado de pies y manos, y arrojado en un profundo foso lleno de agua, alcanzó la palma del martirio; su cuerpo lo sepultaron los cristianos en el mismo lugar.

San Sinfoniano, mártir, en Autun.

San Antonino, mártir, en Roma, el cual confesando con denuedo que era cristiano, fué condenado á muerte por el juez Vitelio, y enterrado en la vía Aurelia.

Los santos mártires Marcial, Saturnino, Epicteto, Mapril y Félix con sus compañeros, en Porto.

CULTOS.—Mañana viernes.—En San Cayetano concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis y media, á las diez misa mayor con música. Al anochecer oracion, estacion, *Te-Deum* y la reserva.

En la Catedral por la tarde, despues de los actos de coro, en Santa Eulalia y San Nicolas al anochecer, se verificará el entierro de la Santísima Virgen María con la solemnidad de costumbre.

En la Merced al anochecer se comenzará la novena de San Ramon Nonato con meditacion. El día siguiente á las seis y media de la mañana, durante la celebracion de una misa, se empezará otra novena.

En la Concepcion al anochecer empezará la novena de la Virgen de la Consolacion.

CORTE DE MARIA.—En Santa Clara, á la Virgen de la Cueva Santa.

SECCION NACIONAL.

FELICITACION DE SU SANTIDAD

AL SEÑOR ARZOBISPO DE CUBA.

Como era de suponer, Leon XIII ha tenido á bien felicitar cordialmente al respetable señor Arzobispo de Cuba, por las nobles, valerosas é intrépidas palabras que pronunció en la sesion del 18 de los corrientes, celebrada por el Senado. Pocos días despues, monseñor Rampolla del Tindaro, dignísimo Nuncio de su Beatitud en Madrid, perfectamente acompañado por los monseñores Segna y della Chiesa, Auditor y Secretario respectivamente de la Nunciatura, que la honran tambien por su virtud, su saber, su bondad, su celo y su prudencia, fué á dar la fausta nueva al ilustre sucesor de los Apóstoles, añadiendo naturalmente á la felicitacion del gran Pontífice la suya. Reciba el orador nuestro parabien cordialísimo por la dignacion lograda, y por las felicitaciones de otros Prelados, que ha recibido.

Tenemos, por consecuencia, un motivo más para insistir en el reciente artículo: *Viva el Papa Rey!* y para rogar á nuestros lectores que contribuyan con ahinco al esplendor de la manifestacion católica en él iniciada.

Cúmplenos declarar lealmente, ántes de proseguir, que nos equivocamos cuando incluimos en el mensaje proyectado las palabras que figuran en él, como tomadas del extracto que se llama oficial. Lo que algunos periódicos afirmaron equivocadamente, lo dijimos tambien nosotros. Ignoramos quien hizo aquel resumen, y no tenemos interes alguno en inquirirlo; mas añadimos que las palabras del extracto oficial fueron las siguientes, recibidas de las manos del señor Arzobispo, que tuvo á bien pronunciarlas.

(Véase EL ÁNCORA del día 5 del corriente mes, en cuyo número y publicamos el mencionado discurso bajo el epigrafe de *Apostólica Protesta*.)

Nuestros lectores, pues, y cuantos quieran figurar en la manifestacion iniciada en favor del Padre

Santo, al transcribir el mensaje referido, antes de poner las firmas, deberán reemplazar las aludidas palabras con las que preceden.

Aprovechando esta coyuntura, de nuevo les pedimos que secunden la idea, patrocinada ya por *La Fé* y por *El Diario Católico* de Zaragoza, como tambien particularmente por muy caracterizados católicos, cuyos nombres no entregamos aún á los vientos de la publicidad.

¡Es tan poco lo que se pide! Sólo la firma en un papel blanco. Ni aún se necesita copiar el mensaje, bastando adherirse á él por medio de una carta, de una tarjeta postal, ó de un periódico entusiasta del Sumo Pontífice.

En honor de la verdad, no basta que nuestros amigos nos envíen sus firmas. Es preciso que reunan tambien las de sus parientes, las de sus amigos, las de sus relacionados, y aún las de sus dependientes ó servidores de uno ú otro sexo. Por humilde que sea la persona, tiene un alma preciosa redimida con la sangre de Nuestro Señor Jesucristo, que tal vez brillará más en el Empíreo que las de insignes personajes colocados por Dios en la cumbre de las grandezas humanas.

Por desgracia distamos mucho de aquellos dichosos días en que los fieles tenían un solo corazón, un solo espíritu y una sola voluntad, como consta en los Hechos Apostólicos. El precepto del amor, que nos impuso Jesucristo, y nos recomendó despues tan ahincadamente San Juan, está por desdicha, muy olvidado. Sobre todo á consecuencia de lo sucedido en los años últimos, que ha convertido el palenque católico en una especie de campo de batalla, donde reina una confusion verdaderamente babilónica, las relaciones entre los hijos de la Iglesia distan mucho, por punto general, de ser afectuosas y cordiales. Si muchos no se odian, se tienen á lo menos mala voluntad. Han dejado de tratarse cariñosamente no pocos que ántes ponían de realce una dulce amistad, que creerse pudo eterna, y algunos ni siquiera se saludan, desollándose, por decirlo así, despues sin compasion, privada ó públicamente.

Proporciona Dios una coyuntura favorable para que concluya estado tan deplorable, tan violento y tan disconforme con las enseñanzas sublimes de Aquel que amó á los hombres hasta el extremo de anonadarse y de consumirse para darles testimonio de su afecto. ¿Por qué no ha llevar el católico aún á sus amigos de ántes el pliego de papel blanco, donde conste ya su firma, para que á su vez suscriban el mensaje? ¿Qué inconveniente ha de hallar á lo menos en remitírselo con alguno de su confianza, si no se decide á llevarlo personalmente, por tareas abrumadoras, por temores pueriles, por el mal estado de su salud, por pereza y dejadez tan propias de los españoles, ó por cualquier otro motivo semejante? ¿Qué razon sólida podría uno aducir para no romper el hielo indicado, para no alegrar á los amigos de otros tiempos, ansiosos como él de una reconciliacion que difiere sin duda el espíritu de las tinieblas, y para seguir en la deplorable situacion indicada, grandemente perjudicial á la Religion y á la patria?

La general apatía de los buenos católicos es sobre toda ponderacion deplorable. Podríamos proscribirla enérgicamente, no sólo con las palabras de Pio IX, que recomendaba mucho á sus hijos que obrasen varonilmente, sino tambien con las de otros personajes insignes, si no estuviéramos decididos á escribir un artículo breve. Se olvida que las nuevas circunstancias traen nuevas obligaciones, y no pocos se figuran que cumplen llenando los deberes más óbvios, cual si aún tuviéramos la dicha de ser regidos por personas profundamente católicas, que hacían innecesaria ó inútil la intervencion de los particulares en muchas obras excelentes. El pueblo más católico del mundo parece así uno de los peores del orbe, y los gobiernos, contaminados por el virus deletéreo de la filosofia moderna, no hacen caso alguno de millones de personas que apenas dan señales de vida, figurándose frecuentemente que la

España se reduce, por decirlo así, á sus encopetadas personas, y á los que las defienden ó combaten en la especie de teatro del parlamentarismo. Unidos y compactos los católicos españoles, lo serían fácilmente todo, con algun valor, actividad y energía: desavenidos, dispersos y disgustados recíprocamente de su conducta, no son nada.

Esta es la verdad tristísima, hasta el extremo de que un ministro acaba de consignar en documento vergonzoso, dirigido al representante de Humberto, la falsedad increíble de que «hoy en España, nadie discute el poder temporal,» y que «no es directa ni indirectamente objeto de debate» en nuestro país. Estas afirmaciones pertenecen al número de las cosas que se ven, se tocan y se palpan; pero que sin embargo no se creen. Si los católicos españoles no se juzgan en el deber indeclinable de consignar la correspondiente protesta, será forzoso decir que somos dignos de los azotes que prepara la demagogia, la cual no hiere sólo la Religion, sino tambien, por justa permision de Dios, las personas, el honor, y los bienes de los que desamparan á su divina Madre la Iglesia, y á su espiritual Padre amadísimo. Aún los periódicos liberales ó revolucionarios ponen el grito en las nubes, por la debilidad sin nombre del actual desgobierno, en favor de los ministros de Italia. ¡Sólo falta que muchos católicos se dejen vencer por estos en las actuales circunstancias, enmudeciendo y dejando pasar sin correctivo las palabras ignominiosas de un Gabinete, que hasta tal punto no dice la verdad, y desconoce sus deberes religiosos más triviales!

Nos lamentamos con fundamento de la religion que decae, de la inmoralidad que cunde, de las contribuciones que aumentan, de las blasfemias horribles que se profieren, del principio de autoridad que anda por los suelos, de la situacion angustiosísima en que se halla el Padre Santo, de los ataques que sufre la propiedad, de las revoluciones que no concluyen, de los resultados alarmantes que ofrecen las estadísticas criminales, etcétera etcétera, sin sospechar que tantos males se deben sin duda en gran parte, á muchos de los que los deploran, y de que con fundamento se les puede aplicar los conocidos versos de un insigne poeta:

... Llorad, hermanos,
Todos en él pusisteis vuestras manos.

Por lo demas, no reprochamos mucho su apatía, que disculpan en cierto modo las divisiones referidas, los engaños frecuentes de que han sido víctimas, los grandes sacrificios estériles que muchos han hecho, las decepciones de personas que aspiraban á dirigir en España el partido católico, etc. Tampoco desconocemos que á veces, como en el caso actual ocurre, las manifestaciones de piedad son iniciadas, y en cierto modo dirigidas, por católicos de poca talla llenos de imperfecciones por añadidura. Empero vanamente aguardan semanas, meses y años que tomen la iniciativa de lo que se ha de hacer corporaciones ó personajes, que parecen indicados para lo que se necesita. Las personas aludidas, que obran al ver que las demas no se mueven, haciendo tal vez sacrificios, humanamente hablando, superiores á sus fuerzas, tienen que sufrir luego los ataques de los indiferentes, de los apáticos, ó de los que han perdido la fe, los cuales ni obran ni se alegran de que otros se agiten, segun las amonestaciones frecuentes de las más elevadas autoridades eclesiásticas. A semejanza de Bertoldo, que no encontraba ningun árbol donde ahorcarse, algunos no hallan entre los católicos activos persona de virtud bastante, de saber suficiente, de autoridad indispensable, y de la prudencia que se necesita. Olvidándose por completo de los disgustos, de los dispendios, de los trabajos y de las contradicciones consiguientes á toda empresa santa, sólo se fijan en el efímero renombre, y en las demas deleznable ventajas que proporcionan ó pueden conseguir en lo humano los iniciadores de las cosas buenas.

Intelligenti pauca.

(De La Civilizacion)

CORREO DE AYER.

EXPEDICION AL RIFF.

Málaga 14.—Melilla 11.

Acabo de llegar de Uxda, atravesando el territorio de doce kábilas no exploradas ántes.

Las tribus de Halafs Talsa y Beni Bugahi, sitas al Sur de Melilla, se hallan en completa rebelion.

Precisado á retroceder junto á Theza, por la actitud de los Halafs, bajé por el alto Muluya, manteniéndome á la defensiva é internándome en las montañas de Beni-Sinassen.

Después de ocho días de grandes fatigas y peligros, llegué á las vertientes Norte y encontré á las tribus comprendidas entre el Cabo del Agua y Melilla, entregadas á la anarquía y al pillaje.

Pude al fin ganar este campo, y es la primera vez que un europeo llegue á Melilla por vía terrestre.

He explorado y reconocido ampliamente todo el Marruecos Oriental; he estudiado la comunicacion mercantil entre Uxda y Melilla, y he hecho acopio de documentos y planos.

Málaga 15.—Melilla 12.

Ayer en la feria de Tranaja se pregonó hacer fuego contra mí, si intento repasar los límites. Así lo previno un emisario marroquí á la autoridad de Melilla.

Aguardo la llegada del Califa, para anunciarle mi propósito decidido de volver al campo á todo trance.

Considero aquel pregon, dado sin intimacion prévia, como un atentado al derecho de gentes y un ultraje al nombre español.

Málaga 14.—Melilla 12.

El estado sanitario de Marruecos es inmejorable y, sin embargo, las relaciones con Argelia están completamente cortadas.

Llamo la atencion sobre la situacion insostenible de la plaza de Melilla, incomunicada por mar y por tierra. El vapor-correo ha sido rechazado en Málaga, irrogándose con esto grandes perjuicios.

Puesto que la salud de la plaza es envidiable, urge levantar un aislamiento inútil.

Los víveres escasean y entretanto la poblacion aumenta, puesto que se permiten las entradas, prohibiéndose los embarques.

Saturnino Jimenez.»

La Agencia Fabra ha recibido el siguiente telegrama.

Melilla 12.—A tres horas de marcha de esta ciudad acampan numerosas fuerzas marroquíes, al mando de un príncipe.

El viajero español Sr. Jimenez, procedente del interior, atravesó doce tribus kábilas y llegó aquí.

El gobernador de Melilla ha recibido del Bajá marroquí aviso de que impidiese á Jimenez regresar al campo marroquí, porque se ha dado la orden á los moros de Zoca y Cajana que disparesen contra la expedicion capitaneada por Jimenez si se presenta otra vez en el territorio de Marruecos.

MADRID 18 DE AGOSTO.

Al 9 de Julio alcanza el correo de Filipinas recibido ayer. De los periódicos de Manila tomamos las siguientes noticias:

«En la madrugada del 30 de Junio fueron asaltadas en Bulacan dos casas por seis desconocidos, armados con armas blancas y de fuego, que consiguieron robar varias alhajas.

— En el referido mes, un hombre del pueblo de Orás (Samar), fué devorado por un caiman á orillas de un pequeño rio.

— El día 15 de Junio se presentó al gobernadorcillo de la Isabela, isla de Negros, el teniente del barrio de Igot, conduciendo las cabezas de los malhechores llamados Julian y Angelino, muertos por la gente que él mandaba, porque atacaron lanzas en ristre á los agentes de la autoridad.

— La administracion de Hacienda de Iloilo ha sido autorizada para admitir giros sobre las provincias de Isla de Negros, Cápiz y Antique, con beneficio de 1 por 100 para el Tesoro público.»

— En el próximo Consistorio de Setiembre serán nombrados nueve nuevos Cardenales, en vez de siete, y serán preconizados dos Obispos españoles. El turno para la elevacion de Prelados franceses á la púrpura cardenalicia se ha retrasado ya un año, porque la Santa Sede, antes de aceptar las presentaciones del gobierno francés, exige que restablezca las asignaciones que ha suprimido á los Príncipes de la Iglesia, sin las cuales no pueden sostener como conviene su alta dignidad.

— El ayuntamiento de Barcelona ha adoptado el siguiente acuerdo:

«Considerando que en el año actual es más necesario impetrar la proteccion divina para que la bondad del Todopoderoso permita librar á nuestra ciudad del contagio epidémico, ya que Barcelona, en las ocasiones difíciles, no ha dejado nunca de llamar en su auxilio los beneficios de la Religion.

Opina: que en el año actual asista el ayuntamiento en cuerpo á la funcion religiosa que tendrá el lugar el día 16 de los corrientes, festividad de San Roque, en la parroquial iglesia de Santa Ana, y que se contribuya á los gastos de la misma con la cantidad de 400 pesetas.»

— Dicen de Múrcia que se han desarrollado intermitentes perniciosas en toda la zona que fué inundada en Mayo último.

— Los frailes franciscanos de Beziers han puesto su convento á la disposicion de los atacados por el cólera.

— Ha sido muerto de un tiro D. Bernardo Maymir, secretario del Ayuntamiento de Bonastre.

El Juzgado de Vendrell entiende en el asunto.

— Dice *La Correspondencia* que *Los Sucesos y Las Denuncias*, defiriendo á los deseos del señor Gobernador de la provincia, dejarán de publicar viñetas de suicidio.

Harán un gran bien á la sociedad.

— El *Journal de Toulouse* dice que el Obispo ha visitado á Gigean, tan asolado por el cólera. En las calles el Obispo se veía asediado por los parientes de los enfermos, que todos querian que visitase sus casas para bendecir á sus familias. Visitó á casi todos los coléricos que habia en la poblacion, y luego convocó al pueblo á la Iglesia para dirigirle algunas palabras de consuelo y darle su bendicion. El Obispo salió de Gigean acompañado de gritos de «¡viva monseñor!»

— Escriben de Smirna que el vapor francés de la compañía Fraissinet *Taurus* ha tenido, durante su travesía de Marsella á aquella ciudad y al pasar por delante de Liorna, un caso de cólera fulminante en la persona de un fogonero de á bordo, el que fué echado al agua, así como todos sus efectos. A la llegada del vapor á este lazareto de Clazomenes, el consejo sanitario ha dispuesto aislar dicho vapor y hacer desembarcar todo su cargamento, compuesto de 1.500 bultos, que se fumigue el buque durante cuatro días, y una vez concluidas estas operaciones, que haga una cuarentena de *cuarenta días completos*. No se dirá, si el cólera entra en Smirna, que ha sido por falta de precauciones.

— Asciede á veinte el número de puntos en que hasta ahora han ocurrido casos de cólera en Italia.

Hay mucho pánico en Parma, segun la *Rassegna*, con motivo de haber ocurrido un caso sospechoso en Borgotaro, en las inmediaciones de aquella capital.

— El consejo municipal de Aix ha votado un crédito de 15,000 francos para los gastos necesarios de la epidemia.

La causa que ha hecho agravarse la situacion de la epidemia en Cete ha sido, segun dicen de aquel punto, el calor sofocante que allí se deja sentir.

— De Tolon dicen con fecha 11 que con motivo de la proposicion del teniente alcalde Toncas ha ido á Paris una comision encargada de pedir al gobierno el saneamiento de la ciudad por interés nacional.

El alcalde ha dirigido un nuevo aviso á los emigrantes invitándoles á esperar la orden de las autoridades para volver á entrar en la ciudad.

Segun resulta de una estadística hecha últimamente, desde que comenzó la epidemia ha habido allí 8,000 atacados y 800 defunciones. Desde el 14 de Junio al 1.º de Agosto ha hecho 109 víctimas en el personal de marina de aquel puerto, que han sido 9 oficiales, 12 sub-oficiales, 40 marineros ó soldados, dos agentes, un contra-maestre, 44 obreros ó jornaleros y un aprendiz.

— El pueblo de Omergues, donde tantos casos de cólera han ocurrido, es una pequeña villa de 500 habitantes que no posee ningun médico, de suerte que los infelices atacados por la epidemia mueren casi sin cuidados. Así se comprende que en un solo día, el sábado, hubiese una veintena de defunciones coléricas. Una sola familia ha perdido cuatro de sus individuos. Los habitantes enloquecidos por el terror, huyen en todas direcciones, y el alcalde en el mismo estado no ha sabido tomar las medidas necesarias. Al fin ha pedido socorro al prefecto de los Bajos Alpes. El de las Bocas del Ródano, advertido de la situacion, ha delegado al Dr. Queirel, que ha partido acompañado de un enfermero del Pharo.

— En Roma se ha celebrado con extraordinaria solemnidad la fiesta de San Roque. Muchas iglesias de Italia están bajo la proteccion del santo. Hay una en Roma á la que los fieles del mundo entero envían ofrendas. Hasta el día ascienden á 700.000 francos las del año actual.

— Los periódicos de New York refieren que una banda de hombres enmascarados habitantes de Lewis (condado de Tennessee), furiosos contra los mormones, han atacado la casa donde se reunen y

dado muerte á 17 sectarios. El resto ha ido á los montes, donde es probable que les sigan sus perseguidores.

— Segun el corresponsal del *Times*, corre en Hong-Kong el rumor de que las tropas francesas enviadas de guarnicion á Langson han sido completamente derrotadas en el camino.

La *France* dice que el Gobierno no ha recibido telegrama alguno confirmando ó desmintiendo ese rumor.

PARTES TELEGRÁFICOS.

Paris 15.—Un despacho del Almirante Miot, fechado en Tamatave el 9 del corriente, dice que la situacion de todos los puntos ocupados por las fuerzas francesas es satisfactoria.

El periódico el *Motin Francais*, en su edicion de esta mañana, dice que los hovas han recobrado á Tamatave y asesinado á la guarnicion francesa.

Interrogado sobre este asunto el Sr. Ferry en la Cámara de Diputados, dijo que la noticia publicada por el *Motin* carece de fundamento y que la situacion de las tropas francesas en Tamatave y Madagascar es excelente.

Cámara de los Diputados.—El Sr. Meliné ha presentado una proposicion de ley para que se eleven de 15 á 25 francos los derechos de importacion que pagarán por los bueyes; de ocho francos á 12, para los toros y las vacas; de dos á tres francos, para los carneros; de 50 céntimos á un franco, para los corderos; de tres á seis francos, para los cerdos, y de cuatro y medio francos á ocho y medio, para las carnes saladas.

Lóndres 16.—El *Times* de esta mañana publica un telegrama de ayer de Paris anunciando que el Gobierno frances ha rechazado la mediacion de los Ministros de Inglaterra, de Alemania y de los Estados Unidos, y que la China, anulando su ofrecimiento de pagar una indemnizacion, está decidida á aceptar la guerra con Francia.

Añade el telegrama que el Gobierno chino ha mandado tropas á Hoihow y á la frontera de Konangsi.

Segun el telegrama de el *Times*, el Almirante frances Courbet ha recibido un refuerzo de seiscientos hombres y de dos baterías de artillería.

Estas noticias merecen confirmacion.

Paris 17.—Se han recibido hoy telegramas de Shangai con fecha del 16; no se confirma en ellos la noticia de que el Gobierno chino haya decidido declarar la guerra á Francia.

Solamente ha dirigido el 14 de este mes á las grandes Potencias una protesta contra la conducta del Gobierno frances y ha pedido un arbitraje para resolver las cuestiones pendientes.

El tono de esta peticion es pacífico.

Nueva-York 17.—Carece de importancia la conspiracion descubierta contra el Gobierno mejicano.

Thuanan 17.—Las tropas francesas se han apoderado hoy de la ciudadela de Hue.

El Rey de Amaam ha sido coronado hoy con gran solemnidad en presencia de mandarines chinos, del coronel frances Guerrier y del comandante del vapor frances *Tarn*.

El Cairo 17.—Se ha recibido hoy una carta del general Gordon fechada el 20 de Julio pasado en Jartum, diciendo que reina la tranquilidad más completa en dicha ciudad.

En Suakin 3.000 partidarios de Osmán Digna han desertado, segun anuncian los partes oficiales de aquella ciudad.

La caballería y la infantería inglesas marcharán en breve por el Nilo para Wadi-Halfa, con el objeto de socorrer al general Gordon.

GACETILLA LOCAL.

Nuestros lectores saben muy bien que EL ÁNCORA se debe toda á la verdad y á la justicia. Por esto hemos censurado al partido conservador, que conserva en sus cátedras á los maestros heterodoxos envenenadores de la enseñanza, que conserva y ratifica todas las ruinas revolucionarias, que se inspira en ideas, sistemas y principios condenados por la Iglesia, y que recientemente, con motivo de un noble arranque del Sr. Pidal, ha tenido la debilidad de prosternarse ante los usurpadores de los Estados Pontificios lastimando una vez más el bondadoso corazon del Padre comun de los fieles injusta y alevosamente despojado de sus legítimos derechos, de sus sagradas propiedades.

Por esto no nos extraña leer en *Las Noticias*, diario local afecto á la situacion, los elogios que la prensa revolucionaria é impía tributa de vez en cuando á los actos ultra-radicales de la política canovista.

Veáse qué suculentos párrafos dedican al ruidoso acto del Sr. Romero Robledo el *Porvenir* y el *Liberal*:

El Porvenir:

«Sin reserva enviamos al Sr. Romero Robledo nuestra enhorabuena. Nos tiene tan poco acostumbrados al aplauso que, al tributárselo hoy, nos creemos con derecho á exigir se reconozca la sinceridad de nuestras manifestaciones.

Y es tanto mas sincera la nuestra cuanto que sinceramente tambien, creemos que la resolucio que acaba de adoptarse, tan «meditada» segun *El Cronista*, es de un carácter tan radical, tan revolucionario, tan por completo fuera de la política que informa esta situacion, que la consideramos uno de los pasos mas osados y resueltos de cuantos se han dado desde 1834 hasta la fecha, para la completa y definitiva secularizacion de cementerios.»

El Liberal:

«Una resolucio atrevida, acertadísima, humanitaria, que pudo ser acordada por un ministro liberal proporcionándole el aplauso y la gratitud de una poblacion de 500.000 habitantes, ha sido adoptada por un ministro conservador; por el Sr. Romero Robledo. ¡Tanto difieren los actos de los nombres con que se decoran los políticos y los partidos!

Y ¡nada de expediente! ¡Nada de comision que estudiara el asunto! ¡Nada de interrogatorios á los 100.000 españoles que se tienen por competentes en todo género de materias, á todas las Academias y á todas las corporaciones más ó ménos sábias!

Porque el Sr. Romero Robledo, no solo no ha instruido expediente, ni ha consultado á ninguna comision, ni ha oido á las Academias y corporaciones más ó ménos sábias, sino que ha prescindido por de pronto de la autoridad eclesiástica.»

Saboree en hora buena *Las Noticias* estas sabrosísimas y sustanciosas viandas con que regalan su paladar los revolucionarios de todos matices; pero tenga entendido que mientras en la infortunada España no haya más que gobiernos que empuñen las riendas del poder con el decidido empeño de divorciarse del católico pueblo español y de vivir en constante pugna con el espíritu eminentemente cristiano que por el transcurso de los siglos ha venido informando á esta nacion tan gloriosa como desgraciada; esos gobiernos no tendrán base estable y permanente, y pasarán, como pasan las tempestades, dejando en pos de sí ruinas, extragos y tristes recuerdos.

Todo esto lo aplauden los revolucionarios en sus orgías; pero lo deploran los católicos y los buenos en sus tristezas.

En el día 5 de Diciembre próximo se cumplirá el tercer centenario de la creacion canónica de la primera Congregacion de María. A instancias del reverendo Padre Anderledy, General de los jesuitas, Leon XIII ha concedido una indulgencia plenaria, que podrán ganar con especiales favores las personas de la Congregacion que asistan á lo ménos cinco veces á una novena que deberá preceder á la fiesta, y reciban el día en que se celebre los Santos Sacramentos, rogando segun la mente del Sumo Pontífice. Déjase al arbitrio de los rectores determinar el día, con tal que sea antes del 5 de Diciembre, concediéndose á los confesores especialísimas facultades.

Hoy á las diez y media de la mañana en la iglesia parroquial de Santa Cruz se ha celebrado el solemne funeral en sufragio del alma del Sr. D. Rafael Noguera y Blanch, Caballero pensionado de la real y militar orden de San Hermenegildo, condecorado con las cruces de San Fernando é Isabel la Católica.

Muchos amigos del finado han ido al templo para unir sus preces á las que los sacerdotes dirigen á Dios para el eterno descanso del alma del finado en la mansion de los bienaventurados.

Al enviar el pésame á su desconsolada familia nos asociamos al intenso dolor que le agobia á causa de la sensible pérdida que acaba de experimentar.

En el pueblo de Cármos aconteció hace días que una persona conocida en aquella localidad manifestó á otras varias que en un lugar inmediato al pueblo mencionado, existía un enfermo atacado del cólera-morbo asiático, esta noticia, como es natural, introdujo la alarma en aquel pacífico vecindario.

Pero resultó luego que el mismo que había propalado la falsa alarma desmintió la noticia afirmando que no tuvo más objeto que divertirse con algunos pusilánimes del pueblo.

Avvertido de este hecho la autoridad civil de la provincia, ha impuesto una multa á la persona á quien nos hemos referido, multa que suponemos será un correctivo para todos los que con poquísima advertencia se entretienen en textificar hechos falsos que en las presentes circunstancias pueden hacer cundir la intranquilidad y la alarma.

Ampliamos las noticias que ayer dimos referentes á las fiebres tíficas que se han desarrollado en el lugar de Ariany, su causa ha sido el mal estado de las aguas de un pozo inmediato á la poblacion á consecuencia de las filtraciones de un lavadero y charca en que bebe el ganado, inmediato al mismo. Desde hace muy cerca de dos meses se declaró una fiebre tífica á uno de los vecinos de dicho pueblo y desde entónces han continuado las invasiones en número relativamente crecido para la densidad de poblacion del lugar, pero de carácter benigno toda vez que en el espacio de dos meses han ocurrido en Ariany siete defunciones entre las que figuran fallecimientos por otras enfermedades de carácter general.

Las mujeres se han librado de la invasion tífica, cosa que se comprende fácilmente, atendiendo á que en esta época no acuden al campo para las faenas agrícolas que las ocupan en otras estaciones, pero en cambio se ha contado el mayor número de invasiones entre los muchachos, que habían elegido como centro de sus juegos las inmediaciones del pueblo en donde se encuentra el citado pozo.

La Comision que estuvo ayer á girar una visita á dicho lugar, ha adoptado las medidas necesarias para cortar el mal, que de hecho no reviste importancia alguna, pero que puede ser un aleccionamiento para los municipios que en épocas como la presente dejan abandonados los sagradas intereses de que están encomendados y muy particularmente los que afectan á la salubridad pública.

La Administracion de Propiedades é Impuestos nos ha remitido el anuncio que á continuacion publicamos, cuyo contenido interesa al público en general.

«Puestas ya en circulacion en esta Capital las cédulas personales para el corriente año económico de 1884-85 y á tenor de lo que dispone el artículo 25 de la Instruccion de dicho impuesto, quedan sin curso legal las del ejercicio anterior.

Lo que se anuncia en el *Boletín oficial* de la Provincia y periódicos de la localidad para que llegue á conocimiento de las autoridades así Civiles como Militares y demas personas á quienes pueda interesar, debiendo advertir que el plazo para la cobranza voluntaria terminará el 19 de Noviembre próximo venidero á tenor de lo preceptuado por el artículo 37 de la citada Instruccion.

Palma 19 Agosto 1884. — El Administrador, Gaspar Vizao.»

La Guardia civil del puesto de Artá ha sorprendido una partida de jugadores, ocupándoles barajas y dinero, que fueron entregados al Juzgado correspondiente.

Ayer se verificó la popular romería con motivo de la fiesta de S. Bernardo, pasando inmenso gentío al antiguo monasterio de la Real.

No tenemos noticia de que sucediese ningun incidente desagradable. Siempre reinó orden en medio del más entusiasta regocijo.

Nuestro colega *El Diario* publicó ayer lo que sigue:

«Eran ayer más de las ocho de la noche y ninguno de los dos vapores que tenían anunciada su salida para Barcelona había emprendido la marcha, hasta que por fin á cosa de las ocho y media el vapor *Lulio* empezó á andar y un cuarto de hora despues aproximadamente levantó áncoras el *María*.

El retraso era motivado por cuestiones de competencia, por querer ser cada uno de ellos el último para pregonar despues la hora de la llegada. No comprendemos como las cosas puedan llegar á este punto, pues, siendo la principal circunstancia de un viaje la mayor comodidad de los pasajeros, no se consigue el objeto estando estos en el puerto encerrados dentro el vapor durante horas, para llegar minutos ántes un buque que el otro, teniendo que forzar la máquina en el camino.»

Nosotros creemos muy conveniente llamar la atencion del Sr. Gobernador y del Sr. Comandante de Marina sobre este suceso á fin de que en adelante no se permita esta especie de competencia que, en un día, Dios no lo quiera, podrían surgir fatales consecuencias para los viajeros y para las tripulaciones de ambos buques.

El movimiento de buques en nuestro puerto fué ayer la salida del laúd *Angela*, para Ibiza, conduciendo 11 pasajeros y carga variada; y la entrada del laúd *Virgen de la Cinta*, procedente de Tortosa, con cargamento de enea, y del vapor *Jaime I*, de Valencia con escala en Ibiza, siendo portador de la correspondencia de ambos puntos, 29 pasajeros y mercancías.

Hoy á las seis de la mañana ha fondeado en la bahía el vapor *Menorca*, procedente de Mahon. Ha sido portador de la balija, 11 pasajeros y carga.

En la playa de la coloma de San Pedro del predio *La Devesa*, sito en el término de Artá, se ha ahogado un muchacho sin que bastaran á salvarlo los auxilios que le prodigaron algunos vecinos.

Ayer por la mañana fueron admitidos á libre plática los viajeros que purgaban cuarentena en el lazareto de San Cárlos. Hasta el sábado no ingresarán allí nuevos pasajeros, en atencion á que se ha dispuesto se terminen algunas obras que se están efectuando.

Desde la invasion del cólera, en 1865, existen depositados en el ex convento de Capuchinos los efectos siguientes que fueron empleados en aquella funesta época: 182 sábanas en buen estado.—34 algun tanto deteriorados.—175 almohadas.—200 almohadones.—121 pares de banquillos de hierro para cama, útiles.—1 par deteriorado.—315 tablas para cama.—9 calderas grandes de metal blanco.—3 de cobre grandes.—5 ollas de cobre grandes.—10 calderos de cobre medianos.—14 ollas de hoja de lata de diferentes tamaños.—10 palas de madera.—52 tazas para caldo.—29 vasos de vidrio.—21 jarros.—19 orinales.—7 docenas de platos.—8 docenas de platillos.—10 docenas de platos comunes.—19 jofainas.—72 botellas.—34 tarros de hoja de lata.—18 id. de barro.—Un botiquin con 22 botellas y 20 botes y ademas un gran número de cajas mortuorias completamente nuevas y varios faroles usados.

La mayor parte de estos objetos nos complacemos en recordar que fueron costeados por nuestro Prelado, el ya difunto Exmo. Ilmo. D. Miguel Salvá y Munar, que en aquellas azarosas circunstancias cumplió con los deberes de su sagrado ministerio, permaneciendo en su puesto, visitando los enfermos y los hospitales, socorriendo con mano caritativa á los necesitados, y legando á la posteridad un ejemplar digno de ser imitado.

Programa de las piezas que tocará esta noche la música del regimiento de Filipinas en el paseo del Borne:

- 1.^a Paso doble, Giralda.—Juarez.
- 2.^a Ave María de Gounod.—A de Perelló.
- 3.^a Eduarda, Polka.—Perelló.
- 4.^a Gran Conjura de Huguonotes.—Meyerbeer.
- 5.^a En el Baile, Wals.—Farbach.

El 17 la salud en el lazareto de Mahon era satisfactoria. Buques entrados, tres con 67 tripulantes; salidos, uno con 9 tripulantes; quedaban 31 buques con 518 tripulantes y 52 pasajeros.

El mismo día en el lazareto de Santander purgaban cuarentena 22 buques, con 369 tripulantes y 21 pasajeros.

Un periódico de Tortosa da cuenta del descubrimiento de una fábrica de moneda falsa en los siguientes términos:

«Una importante captura se llevó á cabo ayer por la madrugada en el vecino arrabal de Jesus. Se trataba de una bien montada fábrica de moneda falsa, que confidencialmente supo existia la Guardia civil, de servicio en esta ciudad.

Hace algunos días ya, que estaban sobre aviso los individuos de aquel benemérito cuerpo, aleccionados y dirigidos por el activo capitán señor Cosio, cuando ayer de madrugada se les presentó ocasion para practicar este descubrimiento, de gravísima importancia. El domicilio donde se cometia el grave delito, es el señalado con el número 46 de la calle Mayor, de dicho arrabal. Habitaban en él Joaquin Blanch, padre de tres hijos, ya casado el mayor, que era precisamente el ilícito fabricante. Máquinas, enseres, utensilios; todo fué hallado allí y recogido inmediatamente por los dependientes de la autoridad, así como unas mil pesetas, que se encontraron de existencia. Generalmente, las monedas se fabricaban de á dos pesetas, y tambien en cierta cantidad, aunque muy pocas de á dos reales. De las de á peseta se encontraron algunas.

Nosotros que tuvimos ocasion de examinarlas, podemos asegurar á nuestros lectores que el cuño estaba hecho á la perfeccion, aplicándoseles tambien el baño con un acierto que denota en su autor, bastante práctica en el oficio.

Cuando fueron sorprendidos los falsificadores, la mujer del hijo mayor, pretendió ocultar entre las ropas que usaba su marido y las que ella vestia tres paquetes de moneda: pero observada la accion por un guardia, pudo evitarse el maligno engaño.

El Juzgado de primera instancia personóse en seguida en Jesus, así que se le dió cuenta de la captura, procediendo activamente á la instruccion de las primeras diligencias. La familia, toda constituida por el padre, tres hermanos y la esposa del mayor, han sido presos, lo mismo que la criada de la casa.»

SECCION DE ANUNCIOS

ACADEMIA DE LA JUVENTUD CATÓLICA
El día 1.º de Octubre de este año se abrirá en esta Academia el primer curso de Derecho con arreglo á la ley de instruccion pública, entónces vigente, si se reúne número suficiente de alumnos.

Para lo cual queda abierta, desde hoy, la matricula, que deberá solicitarse por escrito al Sr. Secretario, (Samaritana 8.)

Palma 13 Mayo 1884.—P. A. de la J. D.—El vice-secretario, B. Singala.

CRÉDITO BALEAR.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los Señores accionistas para la General ordinaria que deberá celebrarse el día 7 del próximo Setiembre á las once en punto de la mañana en el domicilio de la Sociedad.

La lista que comprende el nombre de los que tienen derecho á votar estará de manifiesto en la Secretaría; y los señores sócios que deban concurrir se servirán recoger su papeleta de asistencia con la anticipacion correspondiente.

Se advierte que las cartas de representacion se admitirán hasta el día anterior al designado para la celebracion de la Junta.—Palma 16 de Agosto de 1884.—Por el Crédito Balear, el vocal de turno, Elviro Sans.

AL PÚBLICO

La casa fonda de Europa de la calle del Sindicato, se halla para alquilar, al interin se busca arrendador, se de sea encontrar un buen cocinero que se ponga al frente del establecimiento: se le asegura alomenas un mes de salario.

Como este establecimiento tiene salones de mucha capacidad, puede servir para sociedades de recreo y para oficinas. La persona en que se han de entender vive al lado, zaguan, núm. 124.

El mismo dueño desea vender las fincas siguientes:
El predio *Son Nicolau* en el término de Palma, distante unos diez minutos de la estacion del Puente de Inca; está plantada de higueral, almendral y todo el terreno sembrado, con derecho de agua. Su extension once cuarteradas, con casa rústica y urbana colocada al centro. Tambien hay otras cuarteradas sueltas para vender.

El predio *la Cabana* en el término de Marratxí, de extension de cincuenta y tres cuarteradas plantado de almendral, higueral, olivar y sembradio.

El predio *Son Palou* del término de Alaró, y el predio *Son Brehó* del mismo término.

Una casa y huerto en Alaró.
Una finca de viñedo en Santa Maria, nombrada *Son Lleringo*.

Una porcion de casas en Palma con los números 114 y 139 en la calle del Sindicato, núm. 6 en la calle de San Andres y núm. 4 en la calle de Miró.

Tanto se vende á plazos como al contado.

LA PALMA

Fabrica de la ladrillos hidráulicos bajo la direccion de D. Francisco Cabrer y Nicolau.

Este acreditado establecimiento acaba de recibir todos los aparatos necesarios para poder servir con prontitud á perfeccion, cuantos pedidos tuvieren á bien hacerle los compradores.

Ademas, fabricará todos los dibujos de capricho que el buen gusto de los señores directores de obras se dignen encargarle. Para ello, se avistarán con el Director de la Fábrica, Piedad 6; ó bien en el establecimiento mismo.

Tambien se admiten encargos para dibujos que guarden relacion con el decorado de los aposentos.

La Fábrica responde del buen éxito de sus productos, mientras que, en su colocacion se atuvieran á las prescripciones del Director.

En todo caso, siempre se garantizan la solidez y perfeccion de los ladrillos.

150.-Olmos.-150.

ORNAMENTOS SAGRADOS

DE LA PRIMERA CASA DE ESPAÑA

Paloma y Serra, de Barcelona.

Unico depósito en Palma calle de Odon Colom núm. 6 y Perejil números 1 y 3.—Representantes Sres. Boix y Matas.

Numeros modelos confeccionados y para confeccionar en fino falso.

Esta casa cuenta con un gran surtido en varios géneros, como casullas, ternos, capas pluviales, pálios, gremiales, paños de hombros, estandartes, pendones, cingulos, albas, roquetes sobrepellices, etc., así como tisús, lamas de oro y plata, brocados, damascos, terciopelos, rasos, galones, flecos, borlas, puntas de hilo y de oro, etc.

Se dan facilidades para el pago.

Esta casa no tiene viajante por las villas de esta isla.

A LOS SEÑORES ECLESIASTICOS

JUAN AMORÓS

SOMBRERERO

Frente S. Miguel 56, Palma.

En este establecimiento se confeccionan con especial cuidado y con la mayor economia los sombreros para eclesiásticos de todas dignidades.

Esta clase de sombreros se ha perfeccionado como no lo estaba hasta el día, montándose las copas en una sola pieza, quedando suprimidas las costuras que tanto afean y contribuyen á la pronta destruccion de los sombreros.

Tambien se han perfeccionado con forros adherentes, que les dan mayor solidez y ligereza.

Se hacen reformas de todas clases.

Esta casa posee variedad de plantillas para cortar las alas de echuras que sin quitarle al sombrero su carácter eclesiástico, le den mayor comodidad para su uso.

ANTIGUA CASA PLANELLS SINDICATO 59, PALMA.

Esta Casa, firme en su propósito de ofrecer lo mejor en el ramo de papel para cigarrillos, presenta al público con la marca

Bandera Mallorquina,

el más inofensivo de los papeles blancos, consistente y fino como el que más, y de hilo escogido blanqueado

SIN CLORURO

ni otra sustancia alguna nociva ni repugnante.

Este papel y el *Legítimo de Tabaco*, marca NEGRITA, que únicamente nosotros expendemos, son los que gozan de más fama entre los fumadores inteligentes de los países donde ya se usan.

HAY LIBRITOS EN TODOS LOS ESTANCOS.

DEPOSITO DE PIANOS Y ARMONIUMS

DE B. C. PERELLÓ.

ALMACEN DE MÚSICA

19, UNION, 19.

REPRESENTANTE DE LAS PRINCIPALES FÁBRICAS MAS ACREDITADAS

NACIONALES Y EXTRANJERAS

A PLAZOS Y AL CONTADO.

CINCO AÑOS DE GARANTÍA POR SU SOLIDEZ.

LOS ARMONIUMS Y PIANOS

SE ALQUILAN PARA USO DE LAS IGLESIAS Y DEMAS.

PRECIOS ECONÓMICOS.

PALMA

19, UNION, 19.

ARMONIUMS
A PLAZOS
DE 4 A 6 DUROS MENSUALES.

PIANOS
A PLAZOS
DE 6 A 10 DUROS MENSUALES.

GUIA DE LLUCH

La coleccion completa viene á ser una memoria de todo lo concerniente á la historia de aquel Santuario y Colegiata; con poesias dedicadas á la Santísima Virgen, y láminas de aquella veneranda efigie y de la nueva corona que el pueblo mallorquin acaba de ofrecerle en su coronacion pontificia.

Se vende á 12 décimas de real en la libreria de Propaganda Católica, Fortuñy, 6.

AL PÚBLICO.

Se vende ó alquila una casa denominada Colegio de San Luis Gonzaga, sita en la villa de Santa Maria, Arrabal Tanadas n.º 2.

Las circunstancias locales y construccion especial de la finca favorecen mucho para que se la pueda dividir en habitaciones ó casas que tengan la separacion y comodidades debidas; por lo mismo, si los inquilinos ó compradores fueran varios, podran, siempre que les convenga, (sujetándose al plan de condiciones que se les expone) obtener una ó más de las partes que se tiene proyectado hacer de la expresada finca.

Situado el edificio en un paraje ameno y sumamente sano, reúne entre otras ventajas las de salubridad y aislamiento, tan necesarias en épocas en que la salud pública se ve amenazada; y siempre apetecidas por aquellos que acostumbran pasar algunas temporadas en una casa de campo.

Los que deseen saber más pormenores acerca de lo que acabamos de anunciar pueden dirigirse á la casa del Propietario del repetido edificio—Pórticos de Santo Domingo—28—entresuelo derecha.

ZAPATERIA CENTRO BALEAR

CALLE ODON COLOM, NUM. 40,

Entre la sastrería PETIT-PARIS y el depósito de máquinas del Sr. Banqué.

MATEO CASTELL, dueño de la zapateria, ofrece toda clase de calzado elegante, cómodo, sólido y barato, en cuya fabricacion no se emplean cartones ni zuelas artificiales, ni se utiliza mecanismo alguno.

El calzado á medida se sirve á las cuarenta y ocho horas.

Gran casa de Huéspedes

En el centro de Barcelona, calle de San Severo núm. 3, piso 2.º, 1.ª puerta; habitaciones con balcon á la calle.

Precios: á 40 reales diarios, y por meses á precios convencionales.

Trato inmejorable.

20-30

ALQUILERES.—En la calle de Zavélla esquina á la de Troncoso está para alquilar un cuarto piso con tres cuartos dormitorios, agua de fuente, y demas comodidades para una familia; su precio económico.

Darán razon Troncoso 3, principal izquierda.

ALQUILER.—En la calle del Deanato, núm. 8, se alquila el piso principal de una casa zaguan con agua, coladuria y demas para una familia. En los entresuelos de la misma informarán.

ENTRESUELOS.—En la plaza de Montesion núm. 2, hav unos con agua de fuente para alquilar.

NODRIZAS.—Una jóven de 18 años, y leche de 5 días, desea encontrar una buena casa para criar en ella. Informarán en la calle de Bauló, núm. 20.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 20 á las 5:15 t.

El retraso de la salida de la escuadra de Gijon con rumbo al Ferrol ha reconocido por causa de haber bastante niebla en el mar. El horizonte se ha despejado.

Madrid 20 á las 5:15t.

Ha salido de Gijon la escuadra conduciendo al Rey. La mar está tranquila. Hay alguna niebla. Mañana amanecerá la escuadra delante del Ferrol.

Madrid 20 á las 6 t.

Los Reyes tendrán una entusiasta recepcion en el Ferrol.

Coméntase el que el Sr. Cánovas adelante su regreso.

La semana próxima se publicará la circular de la izquierda.

Toma grandísimo incremento el cólera en Italia.

Bolsin: 59'95.